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TEPATITLÁN

GUADALAJARA

Anuncian obras 
hospitalarias, 
deportivas y 
Centro de Autismo 

Inician foros 
temáticos para
el Plan Municipal 
de Desarrollo Buscan Buscan artistas artistas para para 

embellecer Zapopanembellecer Zapopan  
Con la intención de reducir el grafiti callejero, el ayuntamiento, 

con el programa ZapopArt, se convierte en un lienzo para quienes 
quieran plasmar en un mural temas de interés social
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La apuesta del gobierno mexicano 
de colocar en la mira a fabricantes 
y comercializadores de armas de 

Estados Unidos, que trafican de forma 
ilegal sus productos y los ponen en 
manos de grupos criminales en territorio 
nacional, pone a prueba al gobierno del 
presidente Donald Trump, para saber si 
su intención de combatir al narcotráfico 
se mantiene firme, pese a afectar 
intereses económicos millonarios de la 
industria armamentista de su país. 

La información es contundente, la 
Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas de 
Fuego y Explosivos (ATF, por sus siglas 
en inglés), que pertenece al Gobierno 
de los Estados Unidos, reconoce que 
hay hasta  9 mil distribuidores de 
armas de fuego ubicados en la frontera 
con México, particularmente en 
ciudades de estados como  California, 
Arizona, Nuevo México y Texas. 

En su reporte refiere, por ejemplo, 
que en El Paso, Texas -que separa a 
México únicamente por el Río Bravo 
de Ciudad Juárez-, hay instalados hasta 
92 distribuidores o en Dallas, hay 86 
distribuidores de armas que abastecen 
a organizaciones criminales, datos 

actualizados a enero de 2025. 
Los esfuerzos recientes del gobierno 

mexicano de que exista una verdadera 
colaboración por parte del gobierno de 
Estados Unidos, tiene un antecedente 
interesante, en el 2021 el gobierno 
mexicano demandó ante una Corte 
Federal en Boston, EU a 11 compañías 
productoras y distribuidoras de armas 
de promover prácticas comerciales: 
“negligentes e ilícitas, que facilitan el 
tráfico ilegal de armas a México”.

Esa demanda fue acompañada de datos 
del ejecutivo mexicano, que refería que 
cada año se trafican de forma ilegal más 
de 500 mil armas desde Estados Unidos, 
y sólo en el 2019 fueron responsables 
de más de 17 mil homicidios dolosos. La 
demanda quedó congelada para mejores 
tiempos, la pregunta es si esos tiempos 
llegarán con el segundo mandato del 
republicano Donald Trump y su cruzada 
para acabar con carteles de la droga 
mexicanos, que quiere escalar a la 
categoría de terroristas.

Recientemente fuentes cercanas al 
gobierno de Donald Trump revelaron 
que Estados Unidos ha puesto sobre 
la mesa, al menos seis estrategias 

utilizadas en otras partes del mundo 
como Medio Oriente, para desarticular 
a los carteles de la droga mexicanos, 
destacando: Inteligencia y vigilancia 
satelital, uso de drones, operación de 
fuerzas especiales, guerra cibernética e 
Inteligencia Artificial, entre otras. 

 Todo parece indicar que Trump está 
determinado a llegar a las últimas 
consecuencias en su lucha contra 
narcotraficantes mexicanos, lo que 
debe medir bien son los niveles de 
corrupción en México que, se ha 
denunciado, llegan a los tomadores 
de decisión del gobierno federal, 
inclusive, en una reciente conversación 
entre las periodistas Carmen Aristegui 
y Anabel Hernández, se reveló que 
el narcotraficante El Mayo Zambada, 
detenido en Estados Unidos, ya está 
colaborando con autoridades de 
ese país, dando nombres y apellidos 
de políticos mexicanos, incluyendo 
expresidentes, coludidos con el grupo 
criminal que encabezó por años.

Hay que recordar que, en 2019, en el 
#SedenaLeaks, documentos hackeados 
a la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) revelaron que un proveedor 

de armas para un grupo criminal tenía 
su base de operaciones en el Campo 
Militar Uno de la Ciudad de México, y 
otro cerca del octavo regimiento en 
Almoloya. Los criminales compraban 
granadas de fragmentación en 26 mil 
pesos por unidad y pedían municiones.

Un ejemplo de la colaboración de 
Estados Unidos con otros países, fue la 
caída de Pablo Escobar en Colombia, 
a inicios de los 90, al crearse un 
bloque de búsqueda de la policía con 
apoyo de personal especializado de 
Estados Unidos, aunque no fue con la 
pulcritud que presumió el gobierno 
norteamericano, pues hay datos de que 
miembros de la DEA y la CIA, se unieron 
de forma anónima a líderes criminales 
que luchaban contra Escobar, con el 
objetivo común de liquidarlo, es decir, 
en algún momento alguien hace el 
trabajo sucio.

Es una realidad que el lucrativo 
negocio de la venta y tráfico ilegal 
de armas made in USA a territorio 
mexicano, involucra una cadena de 
negligencias, omisiones y corrupción 
en ambos lados de la frontera, ¿será 
que esta vez se logrará el objetivo?

DESCOMPLICADO 

MADE IN USA
Jorge
Robledo 

Director General 
Quadratín Bajío

Caen objetivos prioritarios para EU en Puerto Vallarta 
Javier Frías/Quadratín Jalisco 

Dos personas, de origen 
extranjero, fueron detenidas en 
Puerto Vallarta, presuntamente 

señaladas de traficar fentanilo. Lo 
anterior lo dio a conocer el titular de la 
Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana del Gobierno Federal, 
Omar García Harfuch. 

Fue a través de sus redes sociales 
que el secretario Federal confirmó la 

detención de estas personas misma 
que generó una gran movilización en 
la ciudad, cuando policías municipales 
detuvieron un vehículo luego de un 
reporte de un presunto secuestro en 
la zona de Marina Vallarta. 

“En seguimiento a trabajos de 
investigación e inteligencia, en Puerto 
Vallarta, Jalisco, fueron detenidos 
Aaron N y Hong Thoa N por personal 
del Gabinete de Seguridad”, informó 
el encargado de asegurar en la nación. 

En dicho operativo habrían 
participado personal de la Secretaría 
de la Defensa Nacional, Secretaría 
de Marina, Fiscalía General de 
la República, Guardia Nacional, 
Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana. 

Ambos extranjeros cuentan con 
una orden de extradición y están 
relacionados con los delitos de 
distribución de fentanilo y posesión 
de armas, detalló García Harfuch.

 Aaron N y Hong Thoa N fueron detenidos 
presuntamente por traficar fentanilo. 
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Obras hospitalarias, deportivas 
y Centro de Autismo en Tepatitlán

El gobernador de Jalisco, Pablo Lemus, realizó una gira de trabajo 
donde dio a conocer nuevas obras y entregó una pista de atletismo

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

En visita al municipio de Tepatitlán 
de Morelos, el gobernador de 
Jalisco, Pablo Lemus Navarro, 
anunció obras de ampliación para 

el Hospital Regional con una inversión 
de 50 millones de pesos en dos etapas 
lo que incluye nuevas áreas de terapia 
intensiva y urgencias.

“Estamos anunciando una primera 
etapa en las áreas de terapia, por 
ejemplo, con una inversión de 25 millones 
de pesos. Terminando esa inversión, 
nos vamos con el área de urgencias, 
que son otros 25 millones. Le vamos a 
meter 50 millones de pesos para que 
verdaderamente tengamos instalación 
del Hospital Regional de primer mundo”.

Lemus Navarro agregó que se trabaja 
en el sistema de abastecimiento de 
medicamentos y se comprometió a pasar 
de 70 por ciento a 92 por ciento en la 
red estatal; aunque será un proceso 
paulatino a cumplir en el primer año.

Aseguró que cumplirá el compromiso 
hecho en campaña con la construcción 
del Centro de Autismo en Tepatitlán 
de Morelos, y que la propuesta será 
dialogada y escuchando la voluntad 
de la ciudadanía. La construcción 
iniciará en un mes, plazo que incluye la 
definición del predio para su edificación.

ESTRUCTURA DEPORTIVA 
Como parte de las actividades de la 
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La construcción del Centro de Autismo iniciará en un mes.

Pablo Lemus Navarro presidió la sesión de la 
Comisión Ejecutiva de Seguridad del AMG.
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Destacan autoridades buena coordinación en seguridad 
Redacción/Quadratín Jalisco

El gobernador de Jalisco, Pablo 
Lemus Navarro, presidió la sesión de 
la Comisión Ejecutiva de Seguridad 

del Área Metropolitana de Guadalajara 
(AMG), donde destacó los esfuerzos 
conjuntos de los tres niveles de gobierno 
en la reducción de índices delictivos.

Durante la reunión, se subrayó la 
importancia de mantener y reforzar 
las estrategias de seguridad de cara al 
cierre del primer bimestre del año.

“Nos quedan diez días para este cierre 

y hay muy buenos resultados. Hay una 
reducción importante en homicidios 
dolosos, en desapariciones y en robo de 
vehículos, etcétera; pero estamos a diez 
días del cierre y va a ser muy importante 
que reforcemos los operativos en calle 
en estos días”, afirmó Lemus Navarro.

Entre los acuerdos alcanzados 
durante la sesión, y en atención a una 
solicitud de las autoridades federales 
de seguridad, se decidió que los 
gobiernos municipales intensificarán 
la vigilancia en los llamados giros 
negros y establecimientos nocturnos 

para garantizar que operen conforme 
a las normas y respeten sus horarios de 
funcionamiento.

Asimismo, se abordó la necesidad 
de regular la venta de motocicletas. 
En este sentido, se estableció que las 
autoridades municipales visitarán 
agencias y distribuidoras de 
vehículos motorizados 
para verificar que las 
motocicletas nuevas 
cuenten con placas 
antes de salir a las 
calles. 

El Instituto de Planeación y 
Gestión del Desarrollo del Área 
Metropolitana de Guadalajara 
(Imeplan), conmemora 11 años 
de trabajo al servicio de las nueve 
ciudades que integran la metrópoli.
Por más de una década Imeplan 
ha sido clave en la coordinación 
metropolitana, impulsando 
políticas públicas con visión 
técnica, planificación estratégica y 
gobernanza regional.
Con un modelo innovador de gestión 
metropolitana y único en la región, 
Imeplan es el primer instituto 
de planeación metropolitana en 
México que opera bajo un esquema 
de coordinación intermunicipal, 
articulando esfuerzos entre los 
gobiernos de Guadalajara, Zapopan, 
Tlaquepaque, Tonalá, Tlajomulco 
de Zúñiga, El Salto, Juanacatlán, 
Ixtlahuacán de los Membrillos y 
Zapotlanejo.

CUMPLE IMEPLAN 11 
AÑOS DE TRABAJO 

gira, el gobernador entregó una nueva 
pista de atletismo, en las instalaciones 
del Tecnológico Superior de Jalisco. La 
nueva infraestructura deportiva cuenta 
tecnología de última generación de la 
marca Mondo, un material similar al que 
se empleó en los Juegos Olímpicos de 
París 2024.

Esta pista de atletismo fortalecerá la 
práctica deportiva de las y los deportistas 

de la región, sin que se trasladen al Área 
Metropolitana de Guadalajara para 
realizar sus prácticas y competencias.

El objetivo es beneficiar a habitantes 
de municipios de la región como Acatic, 
Arandas, Jalostotitlán, Jesús María, 
Mexticacán, San Ignacio Cerro Gordo, 
San Julián, San Miguel el Alto, Valle de 
Guadalupe, Cañadas de Obregón y 
Yahualica de González Gallo.
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Instalan mesas que definirán 
el Plan Energético para Jalisco

Se busca delinear el 
mejor plan del país 

que garantice el 
acceso a todas 

las energías

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

En un trabajo conjunto con el 
apoyo de los sectores productivos, 
académicos, ambientales y 
sociales, fueron instaladas las 

mesas para delinear el mejor plan 
energético del país que garantice el 
acceso a todas las energías, explicó el 
secretario de Desarrollo Energético y 
Sustentable de Jalisco, Manuel Herrera 
Vega.

“Queremos priorizar cuáles son 
las principales problemáticas que 
tenemos en nuestro estado para el 
desarrollo energético, queremos 
identificar las principales causas de esta 
problemática y luego, pues que entre 
todos construyamos las propuestas 
de solución. Y todo esto es para emitir 
recomendaciones en el diseño y la 
implementación de las diferentes 
políticas públicas que estaremos 
impulsando desde la Secretaría de 
Desarrollo Energético Sustentable.”

Algunos de los objetivos de este plan 
energético para Jalisco son:

Reducción de la dependencia de 
combustibles fósiles, impulsando el uso 
de energías renovables.

Mejoras en eficiencia energética, 
incluyendo proyectos en edificios 
públicos sustentables, relocalización 
de empresas con modelos energéticos 
sustentables y modernización de 
plantas de tratamiento de agua.

G
ob

ie
rn

o 
d

e 
Ja

lis
co

Participó el secretario de Desarrollo Energético y Sustentable de Jalisco.

El acuerdo beneficiará a las empresas y 
contribuirá a la generación de empleos.
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Impulsan 
STyPS y PADF 
cumplimiento 
laboral en Jalisco
Redacción/Quadratín Jalisco 

Buscando que las empresas den 
cumplimiento en el tema laboral 
y mejores condiciones de trabajo, 

la Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social de Jalisco (STyPS) y la Fundación 
Panamericana para el Desarrollo (PADF, 
por sus siglas en inglés), firmaron un 
convenio de colaboración para brindó 
capacitaciones y lograr el objetivo.

Se informó que el acuerdo 
beneficiará a las empresas y contribuirá 
a la generación de empleos de mayor 
calidad, a fin de garantizar el respeto a 
los derechos laborales y promoviendo 
entornos de trabajo seguros y 
productivos.

A través de esta alianza se pone en 
marcha la iniciativa “Fortaleciendo a las 
Industrias Mexicanas en el Cumplimiento 
de la Legislación Laboral”, que brindará 
capacitación y asesoría técnica gratuita 
a empresas de los sectores aeroespacial, 
automotriz y de manufactura de 
componentes electrónicos. 

En la firma Ricardo Barbosa Ascencio, 
Secretario del Trabajo de Jalisco, destacó 
la relevancia de esta colaboración para 
fortalecer la capacitación empresarial 

y garantizar el cumplimiento de la 
Reforma Laboral de 2019, una 

de las transformaciones 
más importantes en el 

sistema laboral del 
país en las últimas 

décadas. 

Debido al crecimiento de las nuevas tecnologías, la inteligencia 
artificial y el crecimiento industrial, se ha quintuplicado la exigencia 
de energías de todos los tipos en el estado de Jalisco, y es necesario 
estar preparados para ser competitivos, indicó el secretario de 
Desarrollo Energético y Sustentable, Manuel Herrera Vega.
“Datos que tenemos hasta el 2023, se están terminando de procesar 
los datos del 2024, pero tuvimos nosotros un consumo de 14 terabytes 
y generamos 8 terabytes, es decir, tuvimos un déficit prácticamente 
de 5 terabytes, lo que representa pues casi el 40 por ciento de déficit 
que tenemos en el Estado. Tenemos que aspirar a abatir ese déficit 
de aquí al 2030 para que Jalisco sea autosuficiente en generación de 
energía. Además, tenemos que tomar en cuenta esta gran demanda 
creciente, lo cual nos pone pues el reto muy alto”.

GRAN RETO, SUPERAR EL DÉFICIT 

Seguridad energética con el 
fortalecimiento de la infraestructura 
eléctrica y la incorporación de 
hidrógeno verde en la industria.

Movilidad sustentable, promoviendo 
la electromovilidad y la expansión de 
estaciones de carga eléctrica.

Inclusión social y justicia energética, 
con estrategias para electrificación de 
zonas marginadas, calentadores solares 
en hogares y abatimiento de la pobreza 
energética.

Innovación en biocombustibles, 
fomentando la generación de energía 
a partir de residuos agropecuarios y 
biodigestores.

Desarrollo de talento, con 
capacitación técnica en el sector 
energético y promoción de la 
investigación en energías renovables.
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Llama Vero Delgadillo a trabajar  
en equipo en la agenda de Salud

La presidenta de 
Guadalajara encabeza 
la Mesa Directiva de la 

Red Regional Centro 
de Municipios por la 

Salud 2024-2027
Redacción/Quadratín Jalisco

La presidenta de Guadalajara, 
Verónica Delgadillo García preside 
la Mesa Directiva de la Red 
Regional Centro de Municipios 

por la Salud 2024-2027. Durante esta 
reunión, hizo un llamado a trabajar en 
equipo en la agenda sobre este tema.

La Red Regional Centro, integrada 
por 14 Municipios, eligió a Delgadillo 
García para encabezar los trabajos 
interinstitucionales encaminados a 
fortalecer la prevención de enfermedades 
y mejorar las condiciones sanitarias en el 
Estado.

Delgadillo destacó la importancia de 
la salud, pues sin esta las personas no 
pueden alcanzar su desarrollo. “La salud 
es la llave para alcanzar cualquier meta, 
es la llave y la herramienta para que las 
personas que gobernamos, con las que 

G
ob

ie
rn

o 
d

e 
G

u
ad

al
aj

ar
a

La presidenta de Guadalajara, Verónica Delgadillo.

Mario Silva, titular de 
la Oficina Ejecutiva de 
Presidencia.
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Inicia GDL foros temáticos para el Plan Municipal de Desarrollo
Redacción/Quadratín Jalisco

El Gobierno de Guadalajara arrancó 
con la realización de foros temáticos 
para la construcción de Plan Municipal 

de Desarrollo y Gobernanza 2024-2027, 
Visión 2042, con la participación de 
especialistas, organismos y asociaciones 
especializadas en seguridad ciudadana 
y aspectos de prevención.

Se informó en un comunicado que, 
serán siete mesas temáticas que se 
sumarán a los foros vecinales que se 
realizarán en todo el municipio para 
construir un plan sólido y enriquecido 

con todas las visiones.
En el marco del primer foro 

denominado Cerca de ti, proximidad 
y justicia por una ciudad que te 
cuida, la presidenta de Guadalajara, 
Verónica Delgadillo, recordó que la 
seguridad representa uno de los tres 
pilares fundamentales de la visión de 
ciudad, por ello, además de equipar 
y capacitar a los policías se apostará 
por migrar de un modelo de seguridad 
pública a uno de seguridad ciudadana.

“Creemos en el policía barrial, creemos 
en el policía que las y los tapatíos conocen 
por su nombre, su rostro, le tienen 

confianza y, además, hay una respuesta 
inmediata”, dijo.

Delgadillo García recordó que con 
herramientas como los chats vecinales se 
cambia la percepción de seguridad y se 
genera información de inteligencia para 
crear estrategias ajustadas a cada zona.

Como parte de la visión de ciudad, 
también se alinearon las políticas en 
servicios públicos y desarrollo social. 
“Esta visión de tres pilares se abraza 
de manera transversal con la visión de 
corresponsabilidad y que es lo que las 
Naciones Unidas llama co-creación de 
la seguridad.

hacemos ciudad, puedan ser las personas 
que quieran ser. Con salud todo, sin ella 
nada”, destacó.

Reconoció que el municipio es el ente 
de Gobierno más cercano a la población, 
por lo que es prioritario atender las 
necesidades más básicas que tengan, 
entre ellas la salud.

“Los municipios se vuelven 
protagonistas en ser garantes del derecho 
de la salud de las personas y la fortaleza 
que tiene esta Red de Municipios por la 

Salud es que nos invita a que trabajemos 
compartiendo saberes, experiencias, 
herramientas para seguir construyendo, 
en colaboración, en torno a la salud”.

La alcaldesa destacó la necesidad de 
crear comunidades sanas a través de 
políticas públicas que pongan al frente la 
salud, pero también a generar conciencia 
y corresponsabilidad en la población 
para su cuidado.

Por su parte, el titular dela Secretaría 
de Salud Jalisco (SSJ), Héctor Raúl Pérez 

Gómez, quien tomó protesta a la nueva 
mesa directiva, refirió que el trabajo en 
equipo en pro de la salud es importante, 
por lo que reiteró el compromiso que la 
dependencia a su cargo tendrá con los 
Municipios en este tema.

“Estaremos atentos en todo momento 
para que, desde la propia Secretaría y el 
OPD Servicios de Salud Jalisco hagamos 
el trabajo conjunto que debemos hacer 
en pro de la salud pública de las y los 
jaliscienses”.

La Mesa Directiva de la Red Regional 
Centro de Municipios por la Salud 2024-
2027, tendrá como misión reforzar 
la decisión política, la colaboración 
multisectorial y la participación ciudadana 
para orientar las políticas locales y el gasto 
público en proyectos de prevención de 
enfermedades.

También buscará propiciar la vinculación 
con las instituciones y organismos 
ligados a las instituciones y organismos 
ligados a la promoción de la salud y el 
desarrollo municipal, para involucrarlos 
en la gestión y procesos de planeación 
e instrumentación de los proyectos de 
salud.

Con la Red Regional Centro de Municipios 
por la Salud, se reafirma el compromiso 
de trabajar coordinadamente entre 
Estado, municipios y la SSJ para 
reforzar las acciones de prevención de 
enfermedades.
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Son 36 acciones de obra pública en infraestructura urbana, mencionó el primer edil.
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Arranca Tlajomulco 
obras en el corredor de 
Chapala por 139 mdp
Redacción/Quadratín Jalisco

En beneficio de las y los habitantes 
de las delegaciones ubicadas en 
el corredor Chapala, este martes, 

autoridades de Tlajomulco, de Zúñiga 
arrancaron diversas obras para mejorar 
la infraestructura urbana. El presidente 
municipal, Gerardo Quirino Velázquez 
Chávez habló de una inversión de más 
de 688 millones de pesos en 36 acciones. 

“Hoy damos inicio a nuevas obras en 
todas las delegaciones del municipio, 
con el compromiso de Seguir 
Chambeando por Tlajo, en estos trabajos 
se invertirán 139 millones de pesos 
más 549.9 millones de pesos en obras 
multianuales que mejorarán los servicios 
y la conectividad entre las comunidades”. 

Se trata, dijo, de 36 acciones de obra 
pública en materia de infraestructura 
urbana, la cual es clave para mejorar 
la calidad de vida y para tener un 
municipio con mejores calles, así como 
mejores servicios para un municipio 
más fuerte y ordenado. 

Los trabajos comenzaron en la 
delegación La Alameda, con la 
rehabilitación de tres calles como son 
Ciprés, Santa Mónica y 5 de Mayo, en 
donde se invertirán 10 millones de pesos, 
ya que se renovará la red sanitaria, así 
como las tomas domiciliarias, además 
de pavimentación con empedrado y 

huellas de concreto. Mientras que en la 
delegación El Refugio, en donde también 
estuvo acompañado por vecinos de la 
zona, el alcalde dio el banderazo de inicio 
de la reparación de las calles Miramontes 
y Privada Juárez, así como la ampliación 
del tanque elevado, con lo que se 
garantizará un mejor suministro de 
agua.

La inversión en esta zona será de 
siete millones de pesos. En tanto, para 
la delegación El Zapote, se dispondrán 
de 12.7 millones de pesos para cuatro 
obras que se llevarán a cabo y que 
contemplan la rehabilitación de la 
Privada Emiliano Zapata y la calle Flor 
de Capomo, donde se renovará la red 
sanitaria y las tomas domiciliarias, así 
como la pavimentación con zampeado, 
banquetas con accesibilidad universal e 
instalaciones de alumbrado público. 

“Pudimos sacar un presupuesto que 
nos permitiera tener una obra pública 
muy importante, que los recursos de 
ustedes estén bien enfocados. Quiero 
darles un anuncio importantísimo, 
nuestro municipio tendrá, tan solo 
este año, dos mil millones de pesos 
de inversión en obra, en nuestras 350 
colonias que tenemos, pero solo para la 
carretera a Chapala vienen 400 millones 
de pesos de inversión y El Zapote va 
a tener distintas acciones que hoy 
estamos avanzando con algunas otras”.
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Zapopan se convertirá en lienzo 
para muralistas; abre convocatoria

Los murales pueden ser realizados en espacios públicos como 
escuelas, puentes, pasos a desnivel y parques, entre otros

Redacción/Quadratín Jalisco

El Gobierno de Zapopan a través 
de la Dirección de Mejoramiento 
Urbano abre una convocatoria 
para los y las artistas que quieran 

participar realizando murales en el 
municipio. 

De esta manera, la ex Villa Maicera 
se convierte en un gran lienzo para 
quienes deseen expresar su arte con 
temas sociales en los muros zapopanos. 
El Gobierno de Zapopan lanzó en 2019 
el programa ZapopArt con la intención 
de reducir el grafiti callejero que 
significaba una fuerte inversión para 
ser eliminado, informó Sergio Pantoja, 
director de Mejoramiento Urbano, 
quien detalló que desde entonces 
se han realizado 267 intervenciones 
en espacios públicos, donde han 
colaborado más de 50 artistas urbanos 
de talla local, nacional e internacional. 

“Tenemos murales que ya hemos 
tomado estadística, que han durado 
hasta cinco años sin tener que invertir 
un solo peso de regreso en el borrado 
de grafiti. Entonces esto nos ha traído 
beneficios debido a que ese material 
que se empleaba para estos espacios 
ha podido ser ejercido en otras 
colonias o en otros espacios públicos 
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La temática es abierta, pero buscan resaltar los valores con imágenes urbanas positivas.

La exposición permanecerá hasta el próximo 22 de febrero.
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Inaugura Laura Imelda ENART 2025 en Tlaquepaque
Redacción/Quadratín Jalisco 

Enalteciendo las manos mágicas y 
el talento de artistas y artesanos, fue 
inaugurada la edición número 64 de la 

Exposición Nacional de Arte y Decoración 
(ENART) 2025 en el Centro Cultural El 
Refugio, de Tlaquepaque. 

El evento que permanecerá en este sitio 
del 18 al 22 de febrero, fue inaugurado por 

la presidenta municipal, Laura Imelda 
Pérez Segura, y la presidenta 

de la Canaco Tlaquepaque, 
Angélica Aguayo Pérez, 

en compañía de 
r e p r e s e n t a n t e s 

del gobierno 

de la ciudad que anteriormente no se 
contaba con el presupuesto debido a 
el servicio tan recurrente que se hacía 

en estos espacios de borrado de grafiti”, 
mencionó.

 Respecto a la temática de los murales, 

será decisión de las o los artistas 
involucrados, sin embargo, la elección 
debe evitar representaciones de 
violencia, discriminación e incitación al 
odio, ya que la intención es generar una 
imagen urbana positiva para quienes 
puedan apreciarla, informó el director. 

“El cómo aplicar estos murales en los 
espacios públicos se define en mayor 
proporción por la propuesta que 
emite el artista que quiere colaborar 
con el proyecto. Lo que sí marcamos 
como una tendencia favorable hacia 
aplicar el mural, es que vaya enfocado 
a valores, a Ciudad de las Niñas y los 
Niños o al cuidado del medio ambiente”, 
detalló. 

El funcionario confirmó que este tipo 
de expresiones artísticas pueden ser 
realizadas en espacios públicos como 
escuelas, puentes, pasos a desnivel 
y parques, entre otros, además de 
espacios privados, con autorización de 
las personas involucradas. 

La manera de participar es enviar 
el proyecto visual a través del correo 
zapopart@zapopan.gob.mx.

estatal y empresarios del sector. 
La alcaldesa destacó que ENART 

es un espacio donde la tradición y la 
innovación convergen para atender las 
demandas del mercado internacional. 

“Es uno de los mayores eventos 
de exposición artesanal de América 
Latina, por lo que representa una 
inigualable ventana para nuestros 
artesanos y artesanas, diseñadoras 
y diseñadores, quienes tienen la 
oportunidad de mostrar sus piezas de 
alta calidad que enamoran a los gustos 
más exigentes a nivel mundial”, expresó. 

Subrayó que esta plataforma es 
fundamental para la promoción y 
comercialización de productos 100 
por ciento mexicanos, impulsando la 
economía de pequeñas y medianas 
empresas.
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Inauguran primera etapa del 
parque industrial El Salto Park III

La inversión total del proyecto es de 250 mil millones de dólares,
 con la oportunidad de generar 5 mil empleos

Redacción/Quadratín Jalisco

Ubicado en el segundo corredor 
más grande de México en los 
municipios de El Salto, Tlajomulco 

e Ixtlahuacán de los Membrillos, fue 
inaugurada la primera etapa de El Salto 
Park III de Parks Industrial que, desde 
hace más de dos décadas ha impulsado 
a la metrópoli como un referente de la 
logística industrial. 

“Esta inauguración es un sueño 
cumplido, un proyecto que representa 
el crecimiento, la innovación y 
el compromiso con el desarrollo 
logístico de nuestra región, es la 
culminación de todos los esfuerzos 
que hemos realizado, desde la compra 
del terreno hasta la entrega de este 
nuevo parque”, indicó el CEO de Park 
Industrial, Charles El-Mann Metta. 

Afirmó que esta primera fase del 
proyecto tiene ya el 90 por ciento 
de arrendamiento y cuenta  con un 
total de superficie de más 100 mil 
metros cuadrados. Esta ocupación 
ha permitido iniciar la segunda etapa 
que se estima que las siguientes 
naves estarán listas en 12 meses y la 
totalidad del proyecto en 18 meses. 

La inversión total del proyecto es 
de 250 mil millones de dólares, con la 
oportunidad de generar 5 mil empleos. 
Además, tiene certificaciones que lo 
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María Elena Farías, dijo que esta nave es fundamental para el crecimiento económico del municipio.

Comenzó la limpieza y desazolve de 
estructuras pluviales.
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Siapa inicia trabajos preventivos a inundaciones
Redacción/Quadratín Jalisco 

A través de un comunicado, el 
Sistema Intermunicipal de los 
Servicios de Agua Potable y 

Alcantarillado (Siapa) anunció el inicio 
de los trabajos de limpieza y desazolve 
de las estructuras pluviales auxiliares, 
previo al temporal, en diversos puntos 
de la ciudad. Estas acciones tienen por 
finalidad mantener en estado óptimo la 
infraestructura hidrosanitaria del Área 
Metropolitana de Guadalajara, y con ello, 
mitigar las inundaciones. 

“Este lunes arrancamos con el plan de 

limpieza de toda la infraestructura de 
drenaje y pluvial que existe en la ciudad. 
Con ello nuestros compañeros realizarán 
estos trabajos día y noche por más de 
seis meses, en los que se extraerá todo el 
azolve posible de las alcantarillas y de los 
sifones que existen por debajo de la Línea 
2 del Tren Ligero”, explicó Antonio Juárez 
Trueba, Director General de Siapa. 

El programa tendrá una duración de 
alrededor de seis meses y participan 
más de 400 trabajadores de las áreas 
operativas y administrativas del organismo. 
Las acciones a realizar consisten en la 
intervención en 11 sifones invertidos 

que van por debajo de la Línea 2 del Tren 
Ligero, y la limpieza de más de 19 mil 
bocas de tormenta que se encuentran en 
la zona de cobertura del organismo. 

También se hará el desazolve en 
canales pluviales y vasos reguladores, 
y la limpieza de 30 cárcamos y 45 
pasos a desnivel. En la temporada 
de lluvias se refuerza la limpieza 
hecha en los meses previos 
para mitigar desperfectos 
en la infraestructura de 
captación de agua 
pluvial de la 
ciudad. 

terreno es de 535 mil 185.89 metros 
cuadrados. 

La empresa Park Industrial opera 
actualmente ocho parques en Jalisco, 
siendo este, El Salto Park III, el octavo en 
la región. La entidad representa uno de 
los tres polos principales de inversión 
más importantes en México, por lo 
que mantienen una cooperación 
y  comunicación continua con los 
Gobiernos estatal y municipal. 

“Jalisco es un estado que nos ha 
dado la bienvenida desde el día que 
empezamos, nos han ayudado con 
la tramitología, la gente con mano 
de obra calificada, y con mucha 
disponibilidad de trabajar, por eso 
estamos tan contentos de seguir 
invirtiendo en Jalisco, en El Salto”, 
finalizó. 

Por su parte, la alcaldesa de El Salto, 
María Elena Farías, reconoció que el 
corredor industrial es fundamental 
para el crecimiento, el progreso y 
la generación de empleos para la 
región, y dio la bienvenida a empresas 
responsables, invitando a los 
inversionistas con buenas prácticas a 
seguir volteando a este municipio.

hacen sustentable y con visión a largo 
plazo. Contará con una superficie total 

de 315 mil 507.52 metros cuadrados 
en naves, en tanto que el total del 
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RELANZA ANDY
ZUNO, SANGRE 

Diana Beas/Quadratín Jalisco 

A principios de los 90’s Sangre 
comenzó a sonar en la radio, 
convirtiéndose en un gran éxito 
de Thalía. Después de más de 

30 años, Andy Zuno la regresa con un 
nuevo toque. 

En entrevista exclusiva con 
Quadratín Jalisco, el cantante tapatío 
habló sobre por qué elegir revivir 
esa canción que forma parte de su 
disco Esto no ha terminado y de sus 
proyectos en los que está involucrada 
su tierra: Guadalajara. 

¿Por qué elegiste Sangre? 
Porque me gusta mucho, en realidad 

porque me gusta mucho. Porque 
es una canción que forma parte del 
soundtrack de mi vida.

  Es una canción que tengo muy 
marcada de esa época. Creo que es 
una gran balada. Porque creo que es 
una de las canciones que define una 
época y una era para una generación. 
Y que al mismo tiempo es una canción 
completamente nueva para las 
generaciones nuevas. Es una canción 
que tiene treinta años, treinta y dos, 
por ahí.

  Son muchos años, hay muchas 
generaciones que ya no la escucharon. 
Y aunque Thalía es un artista vigente, 
creo que esa etapa de su carrera está 
bastante estacionada en los 90 y en 
la gente que la escuchamos en ese 
entonces. Y porque, además, siempre 
en el pop me he dedicado a rehacer 
versiones de mujeres del pop en los 
ochentas y noventas. Llevarlas a la voz 
masculina. 

Y bueno, ahora un paso más arriba 
es llevarla a un nuevo género y hacerla 

región mexicana.

  ¿Cómo crees que va a 
recibirla el público?

 Pues espero que bien. 
La verdad es que mi 

expectativa siempre es, obviamente, 
con un deseo profundo de que la 
gente conecte.

Porque yo la grabo justo desde el 
gusto personal también. No es una 
pretensión o una estrategia de decir, 
ay, ¿qué canción irá a pegar? O a ver, 
¿Cómo la sé? ¿Dónde le doy? O que me 
impongan decir, no, grábate esta porque 
esta es la que va. No, en realidad son 
canciones que a mí me gustan.

  Y para que yo la grabe o para que 
yo la saque es porque a mí me tiene 
que gustar. Entonces, la verdad es 
que cuando se me ocurrió. O sea, yo 
originalmente iba a grabar Sangre en 
una versión pop, en uno de mis discos 
de pop que he estado haciendo con los 
covers.

 Y por alguna razón se fue quedando. 
Por ahí está en un medley en uno de 
mis discos. Y ahora dije, híjole, creo 
que, en este sonido, en toda esta 
influencia, en este sonido en particular 
del disco que estoy presentando, que a 
diferencia, perdón, del anterior que era 
un poquito más ortodoxo en cuanto 
al sonido, era mucho más ranchero, 
norteño.

Le quitamos un poquito también lo 
baladoso y la metemos a un beat de 
balada rítmica.

Le atiné porque a mí sí me gusta 
y para mí sí es la canción que quiero 
hacer. Si no, debería haber dicho, no, la 
verdad, no, no le voy a dar en la torre a 
una canción.

¿Cuándo vas a estrenar el disco? 
Voy canción por canción. Son 

12 temas, son ocho canciones 
originales, son ocho canciones, ocho 
composiciones mías y cuatro covers, 
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dos de los cuales ya salieron. El segundo 
fue No te puedo olvidar, que es una 
canción que grabé yo hace muchos 
años para una telenovela y ahora hice 
un cover.

 No sé si decirle un cover porque fue 
una segunda versión, pero la primera 
versión nunca salió de la telenovela, 
nunca salió de la televisión. Y es una 
canción que se quedó grabada en el 
público y que estoy muy feliz de ahora 
sí poderla tener y de poderla saborear 
y que exista. Y Sangre es el segundo 
cover.

 Hay otros dos también bajo la misma 
mística, interpretados originalmente 
por mujeres en la balada. Y ahora una 
es una balada ranchera y la otra es una, 
pues eso, regional mexicana y con un 
sonido muy interesante, con tuba y con 
requintitos y una cosa bien interesante 
porque es una canción que a la gente le 
gusta mucho y suena mucho por todos 
lados. Y ocho canciones mías.

Una, el primer sencillo, Un 
día, que es una balada 
ranchera, fue el primer 
sencillo. Y así voy a ir 
c a m p e c h a n e a n d o 
una cosa con la otra. 
Entonces, cada cinco 
o seis semanas estoy 
lanzando un sencillo.

 
¿Cuál ha sido el 
mejor consejo que 
has recibido?

Mmm... Me lo dio mi 
madre hace muchos años 
y me dijo: “la soledad es 
traicionera y a veces uno 
paga precios muy caros por 
no estar solo”. Sí. Cuídate.

 ¿Qué viene para ti, Andy?
Estoy escribiendo, estoy 

terminando de producir este disco.
  Este disco se llama Esto no ha 

terminado y creo que el título lo dice 
todo. Habla de muchas cosas. Es el 
disco más personal que he hecho 
hasta el día de hoy.

Y además estoy en el camino, o 
sea, ahorita viene Sangre y ya grabé 
el disco, el videoclip del sencillo que 
sigue. Y espero aquí en Guadalajara 
poder grabar dos videos de los 
sencillos que siguen. Entonces es 
una como producción andando, 
¿no? Es un tren en movimiento.

Estoy tratando de regresar al 
teatro con un proyecto que le tengo 
muchas ganas de hacer en un rato, 
echándole ganas.

  ¿Y cómo sientes ahorita a 
Guadalajara con el apoyo de 
filmar aquí?

Muy interesante, me entusiasma 
mucho. De hecho, los proyectos 
que tengo los quiero hacer en 
Guadalajara, los quiero hacer en 
Jalisco, sin lugar a dudas. 

El cantante tapatío platicó en exclusiva con Quadratín Quadratín 
JaliscoJalisco sobre la nueva versión de la canción de Thalía 

que forma parte de su disco Esto no ha terminado 
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Humillan al Atlas en su casa 

César Huerta/Quadratín Jalisco

Necaxa es una de las revelaciones 
del Torneo Clausura 2025. La 
noche de este martes, los Rayos se 
metieron a la cancha del Estadio 

Jalisco y zarandearon de fea manera al 
Atlas. Contundente goleada por 4-0 que 
puso al conjunto de Aguascalientes en 
la cuarta posición de la clasificación. El 
equipo de Gonzalo Pineda sufrió un duro 
revés frente a sus aficionados, en duelo 
adelantado de la jornada 9.

Necaxa es un equipo que con Nicolás 
Larcamón está consiguiendo resultados 
importantes. Esta noche salió en busca de 
uno más. Al minuto 22, Diber Cambindo 
alanzó un balón profundo. Dentro del 
área, sacó un zurdazo que tapó Adrián 
Mora. La bola le quedó de nuevo al 
colombiano, que tocó de inmediato a 
Alejandro Mayorga y este le devolvió. 

Cambindo controló y con tan frialdad, 
vio el arco para tomar la decisión: con 
parte interna del pie derecho, puso la 
redonda en el poste más lejano. El lance 

de Camilo Vargas de nada sirvió. El 
esférico terminó en las redes y así llegó 
el 1-0 para los Rayos que se veían mejor 
sobre la cancha del Estadio Jalisco. Los 
Zorros estaban contra la pared.

Más tarde, Diber Cambindo arrancó 
desde medio campo para alcanzar un 
pase profundo. De ahí vino el toque hacia 
el centro. José Paradela tomó la redonda y 

sirvió para Pável Pérez, quien de primera 
le devolvió una gran pared. Dentro del 
área, Paradela se quitó con un amague al 
guardameta Camilo Vargas y enseguida 
mandó al fondo de las redes.

Sin embargo, intervino entonces el 
VAR. Analizaron muy rápido la jugada, 
sin llamar al árbitro a ver las repeticiones. 
Tiraron los vectores y aseguraron que 

Cambindo tenía el hombro adelantado 
en el origen de la jugada. Dieron entonces 
la instrucción de anular el tanto. 

Al ‘42, los Rayos presionaron fuerte. 
José Paradela provocó el error de Víctor 
Ríos para robarle la pelota. Pável Pérez 
la tomó y tocó al centro. Desde la media 
luna, Agustín Palavecino remató de 
primera. Disparo raso. Toque a las redes. El 
esférico entró pegado al poste. Ahora sí, el 
2-0 subió al marcador.

En la segunda parte, se jugaba el 
minuto 70, cuando José Paradela tomó 
la redonda cargada a la izquierda. Metió 
un gran servicio de lado a lado. Por 
derecha apareció Arturo Palma para 
empujar al fondo el 3-0. 

Ya en el tiempo agregado, el arquero 
Ezequiel Usaín soltó un largo pelotazo. 
Falló la defensa rojinegra y eso permitió 
que Tomás Badaloni escapara por el 
centro. Encaró al guardameta y se 
lo quitó de encima con un amague. 
Enseguida, mandó el esférico al fondo 
de las redes. Así, llegó el definitivo 4-0 
para los visitantes.

Terrible partido para el Atlas, que 
soñaba con un segundo triunfo 
consecutivo y en lugar de eso terminó 
goleado frente a sus aficionados. 
Con apenas 7 puntos, los Zorros se 
estancaron en la posición número 
14 de la clasificación. El Necaxa de 
Nicolás Larcamón, en cambio, llegó a 
15 unidades y es ahora cuarto lugar del 
Torneo Clausura 2025.

Los Rojinegros cayeron 
en el Estadio Jalisco 4-0 

ante el Necaxa en el 
duelo adelantado 

de la jornada 9 
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El equipo del Necaxa fue más contundente en el arco rival. 

Chivas exige audios del VAR
César Huerta/Quadratín Jalisco

Un nuevo escándalo ha surgido 
en torno al arbitraje del 
balompié nacional. Chivas 

sufrió la anulación de un gol de 
Alan Pulido, contra Toluca, en una 
decisión que consideró injusta. La 
Federación Mexicana de Futbol tardó 
48 horas en revelar los audios del VAR 
y el Guadalajara no quedó conforme 
con la explicación ofrecida. Por eso, 
ha enviado el martes una carta para 
levantar la voz.

La directiva del Rebaño Sagrado 
dirigió la misiva a Mikel Arriola, actual 

comisionado de la FMF, firmada por 
el dueño del club, Amaury Vergara. 
El mensaje contundente: se exige el 
acceso completo a los audios del VAR 
correspondientes al partido Toluca 
vs Chivas, pero no solamente de la 
anulación del gol, sino de los 90 
minutos del encuentro.

Guadalajara exige también contar 
con las imágenes de la cámara que 
se encuentra dentro de la cabina del 
VAR, en las oficinas de la FMF en 
Toluca. En esta ocasión, a diferencia 
de otras, no se presentaron esas 
tomas y solamente se mostró un 
audio de 1:21 minutos donde 

interactúa la gente del VAR, 
mientras que el árbitro escasamente 
se escucha un par de ocasiones.

Las sospechas se han ido 
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Le anularon un gol a Alan Pulido. 

incrementado,entre
acusaciones 
de haber alterado
dichos audios. 
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